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最近，国内的马拉松赛事开始逐步

恢复，并在11月迎来举办的一个小高

峰，每个周末都有几场不同规模的赛事

鸣枪，全国各地的跑友又重新在赛事中

找到了奔跑的欢乐。

马拉松赛事再度火热起来，这是很

多跑者期待已久的盛况，不过在疫情防

控常态化的当下，各个赛事组委会依然

将疫情防控放在首要位置。

不管是上海马拉松，还是南京马拉

松、成都马拉松，都将疫情防控和选手的

安全当成重中之重。

南京马拉松组委会在赛前专门给每

一位参赛选手发送了防疫须知，并要求

所有参赛选手在进入比赛场地前进行测

温、查验健康码。比赛现场，起终点区域

划分合理，人员流动有序，参赛选手对于

各种疫情防控举措也都表现出极大的理

解和配合。

虽然马拉松赛事数量和规模开始逐

渐恢复，但中国田径协会副秘书长、社会活

动部主任水涛表示，马拉松具有高聚集、流

动性大的特点，赛事复工必须谨慎。

据水涛介绍，目前中国田协采取分

级分类、精准施策的办法，在低风险地区

逐步恢复各类跑步赛事，中风险地区与

高风险地区暂缓开展。各地赛事均需要

由当地政府主办，地方防疫、卫生等相关

部门批准，并且应适当控制规模，尽量不

开展国际性赛事，同时鼓励线上、线下相

结合的赛事形式。

“可以说因为这次疫情，催生了跑

步活动从线下到线上的发展。截至10

月初，国内线上马拉松活动达到368次，

参与线上跑步的人群达到 5200万人

次。”水涛说，“我们应该积极拓展马拉

松活动的组织形式和平台，利用线上的

方式来弥补线下比赛的不足，降低疫情

防控的风险，满足老百姓对跑步活动的

广泛需求。”

马拉松赛事复工仍需谨慎
■谭博文 刘立群

中国马拉松赛事在经过几个月的蛰
伏后，在这个初冬开始逐步回暖。

11月 29日，上海马拉松、南京马拉
松、成都马拉松等赛事竞相亮相，从上海
的黄浦江畔，到南京的玄武湖边，再到成
都的祠堂街前，人们奔跑着、欢呼着，清
冷的天气里似乎也有了一丝丝暖意。三
座城市里的三场马拉松赛事，共有
29000 余名跑友参加。此外，29 日在重
庆、昆明、杭州等地还有多场不同规模的
跑步赛事举行。马拉松的繁荣景象似乎
又回来了。

作为世界田联的白金标赛事，也是
中国最顶级的马拉松赛事——上海马拉
松的举办备受瞩目。今年上海马拉松赛
只保留了全程马拉松项目，报名人数突
破了 12万，最终只有 9000名幸运儿站到
了黄浦江畔的起跑线前。为合理控制参
赛选手的密度，赛事分三枪起跑。由于
上海清晨的天气较冷，分批出发等待时
间较长，组委会提醒选手可穿着外套在
出发点等待。赛后，组委会为每位跑者
准备了口罩，在心率下降至正常水平后
及时佩戴。

男子选手贾俄仁加率先冲过终点，
历时 2小时 12分 44秒，打破上海马拉松
全马国内男子组的赛会纪录；女子选手
李芷萱以 2小时 26分 39 秒的成绩摘得
桂冠。赛事进行 6小时 20分钟后顺利迎
来“关门”时刻。至此，2020上海马拉松
的竞赛阶段圆满收官。本届上海马拉松
完赛率十分高，男子组完赛率 97%，女子
组完赛率96%。

本届赛事是“上马”走过的第 25个
年头，赛事以“健行申爱，活力重燃”为主
题，寓意跑步爱好者和上海市民为健康
奔跑，用奔跑助燃城市活力，用脚步拥抱
健康，拥抱未来。

为了做好赛事的疫情防控和人员管
理，本次“上马”在起终点和赛道沿线均
不设观赛席，也不允许现场聚集围观、赛
道私补，尽全力确保参赛者的健康和赛
道的安全。

2019年，上海马拉松凭借专业的赛
事组织和一流的赛事服务顺利荣获世界

田联白金标认证。2020年，“上马”组委会
坚持将“安全至上”“跑者至上”的办赛理
念融入筹备和组织工作中，从赛前的交通
管制方案、赛道路段封闭，到赛事全程监
控跑者状态、医疗救护时刻待命，再到赛
后开辟第 43公里的放松舒缓区，“上马”
组委会始终将跑者们的安全放在重要位
置。

2020南京马拉松，也是全国马拉松
锦标赛，于 11月 29日鸣枪开跑。这是常
态化疫情防控条件下，中国田径协会参
与主办的首场马拉松比赛。

本届南京马拉松共有 30166名跑者
报名参赛，经过抽签，有 10000名选手参
加比赛，其中约 200 名国内顶尖的专业
马拉松选手参赛。

男子组中，前 4名选手的成绩全部
在 2小时 10分以内，这也是历史上首次
在一场比赛中有超过 3名中国选手突破
2小时 10分大关。江西选手彭建华以 2
小时 8分 50秒夺冠，创造中国选手历史
第三好成绩，也打破了赛会纪录，与任龙

云在 2007 年创造的全国纪录仅相差 34
秒。云南的杨绍辉以 6秒之差获得第二
名；西藏名将多布杰获得季军，成绩是 2
小时 9分 3秒。另一名云南选手陈天宇
位列第四，成绩是 2小时 9分 55秒。男
子前四名都达到了 2小时 11分 30 秒的
奥运参赛标准，其中杨绍辉和陈天宇是
首次达标。

女子组方面，前四名选手的成绩也
都超过了 2小时 29分 30 秒的奥运达标
线。此前已经在去年北京马拉松赛上达
标的辽宁选手李丹轻装上阵，以 2小时
26分 59秒的成绩夺冠，将个人最好成绩
提升了两分多钟。内蒙古选手金铭铭以
2小时 27分 8秒获得亚军。另一名辽宁
选手白丽以 2小时 29分 10 秒获得第三
名。云南选手潘银丽落后第三名 9秒排
名第四。

2020成都马拉松同样在 29日开跑，
比赛吸引了 10000名来自全国各地的跑
友参加。

据悉，2020成都马拉松沿用了去年

的经典赛道，参赛选手从金沙遗址博物
馆出发，经天府广场、杜甫草堂等景点，
到达终点世纪城新国际会展中心。最
终，李子成以 2小时 13分 06秒获得男子
组冠军，女子组冠军由丁常琴以 2小时
34分 58秒获得。

此次赛事实行全闭环管理，倡导无接
触服务。赛事的前三名选手将受邀参加
2021年在成都举办的世界大学生运动会
的开幕式，前100名选手可免费到现场观
看大运会的重要场次比赛。

当然，成都马拉松最被跑者所津津
乐道的还是特色补给站。今年，特色补
给站推出了升级版。特色补给站设置
在桂溪生态公园里，在充分保障防疫要
求和竞赛安全的前提下，提供甜水面、
火锅粉、豆腐脑、钵钵鸡、红茶等上万份
特殊补给。很多跑者感叹，这简直是
“一路吃到底的美食马拉松”。

上图：11月29日，上海马拉松鸣枪

开跑。 刘 欢摄

11月29日，上海马拉松、南京马拉松、成都马拉松等赛事鸣枪起跑——

中国马拉松赛事逐步回暖
■张建武 本报记者 仇建辉

聚 议 厅

短 评

近年来，在中超球队中，广州恒大
的外战成绩十分“亮眼”。

然而，本赛季的亚冠联赛，广州恒
大的表现却令人大跌眼镜。12月 1日
晚，广州恒大迎来一场关键之战——赢
球出线、输球出局。结果，广州恒大与
韩国水原蓝翼战成 1比 1平，率先打完
了全部的 4场小组赛。截至目前，广州
恒大在小组赛中以 1胜 2 平 1 负，积 5
分，排在小组第二位，但出线主动权已
不在自己手中。

由于马来西亚柔佛 DT 队未能到
卡塔尔参赛，因此该小组只有 3 支球
队。日本神户胜利船 2胜 1负，积 6分，
排名榜首。韩国水原蓝翼 2平 1负，积
2分，排名第三位。接下来，韩国水原
蓝翼将在最后一轮面对日本神户胜利
船，如能净胜已经提前出线的神户胜利
船两球以上，就将力压广州恒大晋级
16 强。但如果水原蓝翼输球或者打
平，广州恒大就将挤掉对手顺利晋级。

尽管并没有完全丧失出线的可能，
但广州恒大在本届亚冠联赛小组赛中
的表现，确实难言出色。要知道，神户
胜利船本赛季在日本 J联赛中仅排名
第 11位，水原蓝翼在韩国 K联赛中更
是以 5胜 6平 11负的成绩排名倒数第
二位，广州恒大的这两个对手实力只能
说中规中矩。面对这两个对手，广州恒
大在场面上并没有任何优势，更别提过
往那种称雄亚洲的冠军底气。

作为中超曾经的外战“先锋”，广州
恒大今年的表现为何会如此低迷？

首先，球员的精神和身体都比较疲
惫。中超的冠军争夺中，广州恒大不敌
江苏苏宁，无缘卫冕，球员的心态难免
会出现一些波动，状态比较低迷，甚至
可能有几分消极厌战的情绪。此外，今
年的中超联赛是赛会制比赛，球员被长
时间集中在一起，如今比赛刚结束又马
不停蹄地转战亚冠赛场，球员的体能和
心理都会比较疲惫。这在球场上也能
体现出来，球员不够兴奋、散步式防守、
主动失误多等。当然，这些都属于客观
因素，不能成为输球的借口。最简单的
一个例子，另一支中超球队上海申花的
球员整场比赛都在不惜体能地奔跑、拼
抢、防守。

其次，伤病较多拖累球队战绩。赛
季接近尾声，球员伤病增多，不幸的是
广州恒大受伤的都是关键球员：中场核
心保利尼奥、郑智，再加上防线上的高
准翼、李学鹏和张琳芃，基本半支主力
阵容伤停了。当然，即便是残阵的广州
恒大也依然拥有不俗的实力，高拉特、
塔利斯卡、艾克森、朴志洙和洛国富等
都是一等一的好手，再加上何超、韦世
豪、张修维、杨立瑜等本土球员，绝不至
于踢得如此惨淡。对照一下上海申花，
伤兵满营不说，球队还一度只有一名外
援能出场，但依然踢得风生水起。靠的
是什么？全队的团结、拼搏，球员在场
上满场飞奔、不惜体力的防守，所有人
坚决执行主帅的战术。

再次，广州恒大球员缺乏对胜利的
“饥饿感”。连续数个赛季在中超赛场
所向披靡，在亚冠赛场呼风唤雨，广州
恒大球员对荣誉的渴望和“饥饿感”正
在逐渐减退。这几场比赛下来，他们给
球迷的感觉就是拼劲不够。实力在伯
仲之间，哪支球队在场上更努力，胜利
自然就会偏向谁。

最后，主帅卡纳瓦罗的执教能力有
待检验。保利尼奥对于广州恒大的重要
性，人尽皆知，但保利尼奥受伤无法参赛
并不是刚刚出现的突发情况，而是早在
球队出征多哈之前就已是既成事实。在
这种情况下，如何寻找解决方案就要看
主教练卡纳瓦罗的能力了。不过到目前
为止，我们并没有看到理想的答案。

此外，从技战术角度来说，广州恒
大的进攻无序且混乱。他们在进攻中
很难创造出好的射门机会，为什么？因
为前场无球队员跑动不积极，无法拉开
对方的防守空当，为队友创造传球或射
门的机会，更多的时候他们是站在原地
看球、等球，即便是拿到球之后，也只会
选择自己埋头带球。这样的进攻，如何
能创造出得分机会来？因此，广州恒大
在运动战中很难能威胁到对方的球门，
进攻除了定位球之外只能依靠球员个
人的灵光闪现。

当然，广州恒大还有晋级淘汰赛的
可能，一旦幸运跻身 16强的话，我们期
待广州恒大能够拿出更好的表现来回
馈球迷。

亚冠联赛丧失小组出线主动权——

广州恒大怎么了？
■尼玛泽仁 龙立川

2020年，国乒女队谁的状态最火？

那无疑是排名世界第一的陈梦。

尽管11月28日在国际乒联WTT

澳门赛的女单半决赛中被队友爆冷逆

转，但她最近火热的状态、出色的战绩

和长足的进步有目共睹。

10月份以来，国内外的乒乓球赛事

逐渐复苏，陈梦也开始了自己神奇的夺

冠之旅。44天内，陈梦连续斩获全国锦

标赛、女乒世界杯、年终总决赛三座奖

杯；与此同时，陈梦在2017、2018、2019

和2020连续四年夺得国际乒联年终总

决赛的女单桂冠，创造了赛会纪录。如

今的陈梦，可谓迎来了职业生涯最好的

时刻和状态。

对于陈梦来说，2020年是“圆梦”

的一年。11月10日，陈梦以4比1击败

孙颖莎，拿下自己职业生涯的第一个世

界杯单打冠军，填补了多年来个人世界

大赛冠军奖杯的空缺和遗憾。

11月22日，国际乒联总决赛落下大

幕。面对崛起势头迅猛的小将王曼昱，

26岁的陈梦以4比1力克对手拿下总冠

军，在实现总决赛四连冠的同时，也追

平了张怡宁的纪录。

从“巡回赛女王”到世界杯冠军，再

到年终总决赛封后，陈梦为自己进军东

京奥运会积攒了足够的底气。

对于陈梦来说，2020年也是趋于

稳定的一年。陈梦一直具有不俗的实

力。从2019年开始，她先后赢下了很

多巡回赛的冠军，被称为“巡回赛女

王”，世界排名也高居女单第一。然而

在世界大赛中，她的表现却始终难言出

色，攻击力十足的打法也颇具争议。

陈梦的基本功十分扎实，尤其是反

手能力突出。在以往的比赛中，陈梦往

往是进攻主动失误多，在场上节奏控制

不好，急于发力，试图用进攻来解决问

题，反而会因为失误过多而导致失利。

如今，陈梦注重稳扎稳打，相持多板、掌

控节奏，利用线路和落点的变化来调动

对手，在对手出现漏洞后才发起致命一

击。主动进攻失误逐渐减少，防守相持

的比例增加，尤其是反手的使用更加炉

火纯青，反手撕直线渐成必杀招，陈梦的

打法颇有当年张怡宁的风采。

其实，自从东京奥运模拟赛后，陈

梦的打法就开始逐步向稳中有凶、防中

有攻的方向发展。稳定的防守，就是最

好的进攻，减少自身的失误，拼多板打

相持，等待对手的失误，这才能真正发

挥出她自身的优势。

对于陈梦来说，2020年也是逐步

走向成熟的一年。这两年，陈梦赢下了

很多比赛的冠军，但她受到的质疑甚至

批评也不少。究其原因，主要是她在世

界大赛中的“心态问题”。首先，陈梦在

世界大赛中的状态和心态，都缺少了国

乒“一姐”应有的稳定和担当；其次，作

为世界第一的陈梦在今年的世界杯前，

一直没有单打的世界冠军奖杯。

陈梦用这一个多月的表现证明，自

己已经成功迈过了这道坎。

“这段时间，我的进步主要体现在

思想和心理方面，能够从失利中吸取

教训，面对质疑的声音时学会不断提升

自己。”陈梦说。

确实，在竞技体育的世界里，回击

质疑的最好方式就是胜利。

稳
扎
稳
打

静
待
花
开

■
毕
式
军

体 谈

11月28日，第七届内蒙古国际马术节暨“草原农夫杯·莫尼山赛马节”赛马比赛在巴彦淖尔市乌拉特前旗开赛。图为参赛骑手在比赛中。
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